

# SÓLLER

PERIÓDICO SEMANAL LITERARIO Y DE INTERESES MATERIALES.

PUNTOS DE SUSCRICIÓN:

EN SÓLLER: Redacción y Administración—San Bartolomé-17.  
EN FRANCIA: D. Guillermo Colom—Quai de la République-13—Cette (Herault).  
EN AMÉRICA: D. Miguel Morell—Ponce (Puerto-Rico.)

PRECIOS DE SUSCRICIÓN:

0.50 pesetas cada mes en toda España.  
0.75 id. id. id. en el Extranjero y en América (Unión Postal)  
PAGO ADELANTADO.

Anuncios y comunicados á precios convencionales. Los comunicados deberán llevar firma. No se devuelven los originales.

SUMARIO.

Sección literaria: Las botas de mi vecino, por don Manuel Cambroneró.—Fenómeno (poesía) por D. Enrique Real.—Pensamiento (poesía) por id. Charada por Lolito.—Intereses materiales: *Cartas sobre 's vapor* (tercera), por D. Joseph Rullan Pre.—Las milicias baleares por M. M.—Actualidades.—Crónica balear.—Crónica local.—Sección oficial.—Sección comercial.—Sección religiosa.—Folletín: La tienda de juguetes por don Cárlos Coello.—Anuncios.

SECCION LITERARIA.

LAS BOTAS DE MI VECINO

Corría el año de gracia de 1881 y en una de sus más crudas noches de Diciembre, en que el vienteillo del Guadarrama se dejaba sentir que era un primor y la menuda lluvia calaba hasta los huesos de los pacíficos vecinos de la villa y corte, despues de saborear una taza de café y discutir sobre la última producción de Echegaray, la estocada de Frascuelo ó la silba de un tenor en el Real, me retiré á casa, como de costumbre, coji la llave del sitio donde la solíamos colocar, abrí, entré y tomando la luz que la previsora doña Mónica, modelo de patronas, tenía preparada en el vestíbulo de la casa, llegué á mi habitación y desposeyéndome de abrigo y sombrero me puse á estudiar, no recuerdo si Química ó Matemáticas, pero si que lo hice con verdadera fé, pues los exámenes no se harían esperar mucho.

Sobre las tres de la madrugada dejé de estudiar y con la satisfacción del que ha cumplido á conciencia con su deber, encendí un cigarro aspirando su humo con verdadera fruición y mirando como sus desiguales y azuladas espiras iban á perderse en el cielo raso del cuarto. Me disponía á darle la última chupada y meterme entre sábanas para dar al cuerpo el necesario reposo, cuando sobre mi cabeza y un poco á la izquierda sonaron, con ese magestuoso sonido que cualquier ruido, por pequeño que sea, produce en el silencio de la noche, dos golpes secos,

FOLLETIN.

LA TIENDA DE JUGUETES

do la que pendía del centro del techo.  
—Pues enciéndala Vd,—dijo el mendigo—y verá Vd. dos.

Obedeci temblando y ¡oh milagro indudable, patente! vi dos lámparas en efecto.

Una fé ciega penetró en mi espíritu disipando las vacilaciones anteriores.

—Llévense Vds. el caballo de tornillo (exclamé lleno de alegría): todo lo creo, todo lo juzgo posible despues de lo que he visto.—Y caí en una silla abrumado por tantas y tan distintas emociones.

Envueltos en la misma vaporosa nube de que he hablado á Vd. antes, salian de la tienda el abuelo y el nieto. Este montado sobre el caballo de tornillo, que parecia tenia alas en vez de ruedas segun lo pronto que desapareció de mi vista.

IV.

—Si no me dá Vd. otro cigarro, aquí se acabó la presente historia, me dijo Federico Sickel abandonando al fin su temeraria idea de fumarse el último resto de la colilla.

sonoros y acompasados, volviendo á reinar en torno mio el mismo religioso mutismo.

Miré hacia el sitio de donde suponía habían partido y no ví nada, salí á la habitación inmediata y tampoco.

Pensando en la causa que pudo motivar aquel extraño ruido, aunque sin darle verdadera importancia, me metí en cama y poco á poco y olvidando los golpes que había oido, fui envolviéndome en ese voluptuoso sopor que precede al sueño, siendo la última impresión de mi retina unos ojos rasgados y bellos que me acariciaban con su amorosa mirada.

Pasó el día siguiente y llegó la noche. Despues de mi paseo y acostumbrado rato de café, fuíme á estudiar sin recordar los golpes de la noche anterior y precisamente á la misma hora y en el mismo sitio volvieron á sonar con su monótono compás y sin la menor solución de continuidad.

De un salto me puse de pié y, mirando hacía el sitio de donde partían los golpes, me extrañó muy mucho no ver aparecer la marmorea figura del Comendador, á pesar de no ser yo D. Juan, ni haberle previamente invitado.

No apareciendo el Comendador, recordé enseguida que existen algunos Santos en el cielo que avisan á sus devotos, con unos días de anticipación, la llegada de su última hora, pero esto no era posible, pues no siendo yo devoto de ninguno de ellos, no podía creer se tomasen la molestia de avisarme. Además la señal convenida por ellos son tres golpes y yo no había oido mas que dos.

No soy supersticioso, y creo que los fantasmas y endriagos tuvieron su época, marchándose para no volver. Pero ¿cual era la causa que producía aquellos dos golpes todas las noches á la misma hora y en el mismo sitio? Por más que pensaba sobre el asunto no me lo explicaba, y decidí esperar su repetición las siguientes noches para en caso afirmativo tomar una determinación. Como suponía, se repitieron los golpecitos por unas cuantas noches, causándome siempre el mismo estupor que las primeras veces.

Pensé mudarme de casa sin decir á nadie la verdadera causa de mi partida, por temor á las burlas que indudablemente

Le alargué nuevamente la petaca y prosiguió:

—Despedí al dependiente, muchacho de unos catorce años y que se mostraba algo asustado de lo ocurrido, y á pesar de ser apenas las ocho de la noche cerré mi tienda. La impaciencia me consumía y no sabía como entretener las horas que faltaban hasta las doce. Me subí al cuartito interior desde cuya ventana se dominaba perfectamente la tienda entera. Dejé las lámparas encendidas, y fumando y bebiendo cerveza el tiempo comenzó á pasarse sin sentir. Yo era gran bebedor, debo confesarlo, pero—aunque sostengan otra cosa mis detractores—podía serlo impunemente. Aquel licor celestial no llegó jamás á perturbar mis sentidos: lejos de eso, me aclaraba la vista y hasta me vigorizaba la inteligencia de un modo increíble.

Oí dar las nueve, las diez y las once en el reloj de la iglesia vecina, y presa de un extraño sopor, con la cabeza ardiente y pesada, y sintiéndome como clavado en mi asiento, empecé á contar las campanadas de las doce.

Sonó la última y me ví bañado por una vivísima claridad. Esta claridad se fué corriendo por todo el espacio que alcanzaban á distinguir mis ojos y al lle-

habían de hacerme los compañeros, pero antes de tomar esta resolución extraña llamé á doña Mónica y, con la mayor indiferencia que me fué posible finjir, la pregunté:

—¿Quién vive en el piso de arriba?

—El *tío Matines*, empleado en el servicio de cloacas.

—¿Y á que hora se retira?

—Cuando acaba su servicio, á eso de las tres de la madrugada.

—¿Y á esa hora proximamente, no habeis oido algun ruido ó golpe que os llamase la atención?

Me miró doña Mónica, estrañándose de aquella serie de preguntas, preguntando á su vez ¿á que ruido os referis?

—A dos golpes, que invariablemente suenan todas las noches, casi encima de mi cabeza.

Las bondadosas facciones de mi patrona se contrajeron por una irónica sonrisa, que mortificó mi amor propio, pues sin duda conoció el miedo que los golpecitos me habían producido.

—El *tío Matines*, como acabo de decirlo, está empleado en la limpia del alcantarillado, y como el piso de este no es de lo mas limpio que digamos, necesita botas fuertes con una suela de dos dedos de madera. A las tres sale de servicio y como á más del fango huele y no á rosas su calzado, desde la cama lo tira á la habitación inmediata y....

No quise oír más, pues lo comprendí todo. Los golpes eran producidos por las botas al caer sobre el pavimento desprovisto de estera ó alfombra.

Corrí á mi cuarto jurando en Dios y en mi ánima no asustarme de ningún golpe que á mi alrededor sonare, siquiera fuese producido por la maza de Fraga.

M. CAMBRONERO.

FENÓMENO

Miré el disco del sol oscurecerse,  
Sin que ninguna nube lo empañara.  
Y subito llenarse los espacios  
De tinieblas estrañas.

gar á los cristales de la anaquelaria los iluminó primero con brillantez deslumbradora haciéndolos despues crujir y saltar en pedazos con áspero estrépito. Los objetos ordenadamente colocados en los estantes cayeron al suelo confundidos y revueltos; pero pronto comenzaron á moverse y á distribirse de nuevo prestando á mi tienda el aspecto de un mundo en miniatura. Las casitas de madera se agrupaban y alineaban formando calles; los árboles de verdes y rizadas hojas formaban á su vez bosques y paseos; aquí atravesaba un ferro-carril de hoja de lata por un puente de carton; mas allá vaporeitos y buques de vela navegaban por rios y mares de liquido cristal....Los muñecos de todas clases y tamaños parecian despertar de un sueño. Los arlequines, los dominguillos, los D. Juan de las Viñas se desperezaban bostezando; las muñecas miraban con interesada curiosidad á sus compañeras del bello sexo, y se componian el traje con sus manitas de cabritilla; los bebés lloraban desconsoladamente y las amas pasiegas ó vizcainas acudian á acallarlos, empleando para ello los procedimientos usuales; los soldados de pasta y de plomo se colocaban de guardia en sus garitas ó emprendian al mando de sus jefes

De tan raro fenómeno, al momento Adiviné la verdadera causa:

Que pude ver tu rostro, y se estendía  
En tu frente una mancha.

PENSAMIENTO

Quando á la sombra de la noche oscura  
La tarde entrega su postrera luz  
Y vense rojas nubes estendidas  
Por la región azul,

Es que con arco y flexa ensangrentados  
De herir profundamente un corazon  
Pasa magestuoso, sobre ellas,  
El ángel del amor.

E. REAL.

PEROGRULLADAS

Yo sé que en este mundo delicioso  
no teniendo dinero, se hace el oso.

Tratándose de amor, generalmente,  
ninguna de ellas dice lo que siente.

La fórmula que tienes que encontrar,  
es vivir y comer sin trabajar,

FRAY LICURGO.

(Se continuará.)

CHARADA

Primera segunda nombre  
de un antiguo Patriarca.  
un pronombre es la tercera  
de la lengua castellana.  
La cuarta por duplicado  
imaginario fantasma.  
Y el todo nombre de un libro  
de la escritura sagrada

LOLITO.

La solución en el número próximo.

toda clase de ejercicios y evoluciones; los prados de musgo artificial se veian llenos de vacas y de ovejas, y mas de un raton de resorte escapaba á duras penas de un gatazo de china produciendo sus carreras no pocos chillidos y desmayos entre el sexo muñequil femenino....Todo era allí animación y vida, y yo no cabía en mi de gozo al ver realizado mi deseo.

La satisfacción completa me duró poco sin embargo. Los ex-muñecos tenían sus necesidades y sus pasiones, y yo no podia menos de observar con cierta pena los resultados lógicos é inevitables de lo que estaba sucediendo. Los muñecos necesitaban comer para vivir y cada gallina de madera á que se retorcia el pezcuezo, cada pato de porcelana que se convertía en *pastel de foie-gras* me costaba á mi una desazón horrible. Ni era esto solo. La vida de los muñecos traia consigo la fatal precisión de su muerte. Un pierrot y un granadero de la guardia imperial se enamoraron perdidamente de cierta pastora de los Alpes. La muñeca, como casi todas las de mi tienda, era frágil y se decidió por los dos, coqueteando con ambos, ni mas ni menos que una mujer de carne y hueso: hubo un desafío entre el militar y el paisano y el sable del granadero abrió un boquete en

## INTERESES MATERIALES

## CARTAS SOBRE 'S VAPOR

à mon amich N.

## III.

Mon amich: Ja vau suposá que foche cremaria fins que tenguesses en ses tevas mans es document de que t'parlava'n s'antierió, que no 's mes qu'un presupuesto de gastos que 's han de fé per instalá un telégrafo de Palma á Sóller. Crech que may se presentará mes bona ocasió qu'are, per donarlo á conexe, per lo que pugue conveni á ses personas interessadas y á tots en general; perque 's números, que parlan mes clá que ses lletres, farán mes efecte que ses paraules; y perque, d'aquesta manera, m'estoviaré de produhi rahons y arguments per demostrá que si no progresam, que si vivim abocats á una catástrofe de miseri que mos fassi abandoná es delicios y encantadó vall de Sóller, es per apatia; m'entendrás milló: per pesera.

Aqui van es números; estudialos bé.

Conta d'es gastos necessaris per instalá un telégrafo de Palma á Sóller.

Pesetas.

1. <sup>a</sup>	Per 301 postes, 46 de primera y 255 de segona, inyectats amb sulfato de coure (axó es perque no 's pudresquen) segons reglament, y y trasportats dits postes ó palos desde el continent á Palma. . . .	4428
2. <sup>a</sup>	Per 310 aislados. . . .	1860
3. <sup>a</sup>	Per 2400 kilógramos de fil galvanisat. . . .	6240
4. <sup>a</sup>	Per transporte d'es postes desde Palma á n'es seu puesto. . . .	1204
5. <sup>a</sup>	Per transport es fil desde Palma á sa línea. . . .	110
6. <sup>a</sup>	Per obra de mañs, fé clots y plantá 's postes. . . .	600
7. <sup>a</sup>	Id. per colocá ets aislados y posá 's fil estirat. . . .	154
8. <sup>a</sup>	Per mobiliari de s'estació. . . .	750
	Total. . . .	15346

Aquest presupuesto desde luego es molt grós, perque 's fet á l'española, pero no t'assustis per axó; cuant se donás á empresa, ja seria altre cosa. Y si 's nostro Ajuntament se posas al frente, decidit á du l'obra avant, aquest presupuesto podria rebre ses modificacions siguientes:

1. <sup>a</sup>	Sa partida de 4428 pesetas podria reduirse á menos de mil, si en lloch de posá postes de pins forastés los posassen de pins de Mallorca, que'n tayarlos á degut temps, serian tant bons ó millos qu'aquells, y los trobariam á 4 y á 3 pesetas cada un, segons clase: diguem. . . .	1000
2. <sup>a</sup>	Sa sagona partida de 1860 pesetas pot reduirse á cero, perque, tenint bo en la Cort, es Govern l'hi regalará tots ets aislados. . . .	000
3. <sup>a</sup>	Sa tercera, de 6240 pesetas, que val es fil, també se pot redui á cero, perqu'es Govern, amb un poch d'empeño l'hey regalará també. . . .	000
4. <sup>a</sup>	Respecte á sa 4. <sup>a</sup> , 5. <sup>a</sup> , 6. <sup>a</sup> y 7. <sup>a</sup> partida s'Ajuntament podria reduirlas, á pesetas 100, perque podria destiná ajornals personals es gasto de transports y de fé clots, pagant solament amb metalich es jornal d'una persona inteligent qui ajudás á s'empleat qu'es Govern enviaria per dirigi ses obras. . . .	100
8. <sup>a</sup>	Se partida 8. <sup>a</sup> importa. . . .	750
	Total. . . .	1850

De manera que per podé parlá es sollerichs amb sos ciutadans, solament, s'haurian de gastá mil vuitcentas cincuenta pesetas des fondos municipals. Y ten en conta, que se partida des mobiliari está calculada per lo que va costá es d'un altre estació; que tal volta s'Ajuntament tendria mes barato: es dos banchs y una taula ordinaria amb recate d'escriure, p'es publich: cadiras, una taula

per posá ets aparatos, un sillón y altre taula escritori; es mobles d'una sala p'es despatx d'es telegrafista, consistent: amb cadiras, taula escritori, altre taule per sa correspondencia, un armari per s'arxiu: una palangana, dos tassons, una botella y demes menudencias propis d'una sala qui s'ha de habitá continuament.

Sa casa per posá s'estació, per are podria essé una sala ó cuarto de ses casas de la vila.

Aqui tens amb pocas paraulas, espinellats tots es gastos qu'hauria de fé es nostro Ajuntament per teni un medi de comunicació tan interessant y productiu com es es telégrafo.

—Are diguem, tu—¿no 's precis teni molt de fetja mallorqui per dexá passá un sols dia sense fé diligencias per obri aquesta font de riqueza á dins Sóller?

—¿No tenen rahó de quejarsé d'es qui duen es tango de la vila, ses mil y tantas personas qui dexan ca-seva per anarsen á France á trabayá per podé menteni ses sevas familias, cuant, en molts ocasions, se voyen privadas de podé fé un bon negoci ó d'evitá una perdua de molts de cents duros, per no teni medis per doná una orde que, d'arribá tart, fa tots ets efectes contraris?

—¿Y es qui quedam tancats dins aquestas montanyas, cuantas vegadas rabem perjudicis considerables per no podermos comunicá aviat amb altres pobles, cuant mos interesa?

Acabaré aquesta, diguente:

Sense telégrafo, es precis que naveguem amb llauts ó xabechs y que'n acabarse es que tenim en fassen de nous. Es posá un vapor exclusivament per Sóller, axi com estam, seria tirá 's dobles, y tots es qui los tenen conexen es seu való perque saben lo que los costa s'haverlos adquirits; pero no t'esanimes: á Sóller tendrem vapor, perque tot lo que necessitam fé per está en disposició de tenirne es fácil, molt fácil, lo que falta es voluntat y qu'es nostros prohoms coneguen que per ocupá 's puesto de tals, no basta teni dobles y consideració pública, es precis que posin en moviment y encarrilin tots ets elements de forsa de que disponen per fomentá 's be general, cuyos elements son molts y poderosos en sebrerlos dominá, com t'hauras convensut per lo que t'ha dit y pensa dirte es teu amich.

JOSEPH RULLAN, PRE.

## LAS MILICIAS BALEARES

Muchos de los lectores de este semanario sabrán, ya por noticias particulares, ya por haberse ocupado en parte la prensa, que hace algunos meses se estaba estudiando por nuestra celosa y digna primera autoridad militar un proyecto de creación en estas islas de un cuerpo de milicias territoriales mandadas por Jefes del Ejército.

Dicho proyecto hace ya tiempo que el bravo y distinguido general Armiñan, con el desvelo que le caracteriza en todo lo que se refiere á poner en debido estado de defensa el territorio de su mando, lo remitió á la Junta superior consultiva de Guerra para su discusión.

Aun sin poderlo apreciar hoy en detalles no cabe duda alguna de lo altamente beneficioso que para el país y para la patria ha de ser si se lleva á efecto, ya bajo el punto de vista estratégico ya bajo el económico.

Considerado bajo el primero con suficiente extensión por pluma tan competente como la del señor A. de Ele, á quien deberán mucho las Baleares, pávido ha de parecer cuanto encomiemos la necesidad de la defensa de estas islas, pero nunca demás si logramos llamar la atención de nuestros representantes y del gobierno todo sobre lo abandonada y dudosa que es hoy la seguridad de las tres perlas enclavadas en el Mediterraneo, admiración de los extranjeros que las visitan, suplicio y tortura de la codicia de nuestros amigos los ingleses, no atendidas ni en mucho á lo que requiere su importancia militar, y que rodeadas el día menos pensado por poderosas escuadras que contra ellas lancen los colosos europeos, siempre amigos de España, que arma al brazo solo aguardan ocasión propicia á sus codiciosos planes y más de alguno pescar en río revuelto, con la escasa guarnición con que están dotadas, grave ó inminente peligro correrán de perderse, sin bastar á salvarlas los inútiles esfuerzos que en su desesperación intentaría hacer España para socorrerlas.

Precisada esta á mezclarse mal de su grado en las complicaciones europeas y á tomar parte en la formidable lucha que amenaza, para defender su integridad nacional: ¿Cual no sería nuestra desesperación al tener que sucumbir á la fuerza por no contar con recursos propios y suficientes para defendernos

del usurpador, ni esperanza de auxilios del continente por estar ocupado el paso por escuadras seguramente superiores á la nuestra?

¡Hay de esa integridad nacional! ¡Hay de nuestras hermosas perlas, si la posesión de ellas por una ó varias grandes potencias fuera suficiente á inclinar la balanza á su favor en la colosal contienda que amenaza á Europa, y no estuvieran en estado de hacer una vigorosa resistencia y rechazar al agresor!

Se nos argüirá que para la defensa de Menorca, se han enterrado ya raudales de oro en la Mola.

Pero, como bien observó el señor A. de Ele:

¿Qué criterio preside en la construcción de aquellas fortificaciones empezadas hace cerca de cuarenta años, que tantos millones han absorbido y tienen que absorber todavía? ¿Podrán tal como hoy están y estarán mucho tiempo, servir para otro resultado práctico, que encerrarse dentro la escasa guarnición con que cuenta, que tendrá que sucumbir á la resistencia de un largo sitio?

¿Elegirán las escuadras enemigas el puerto de Mahón para un desembarco, librando así la Mola á Mallorca é Ibiza?

Gastando tantos millones en la Mola: ¿Es que Mallorca é Ibiza son dos islotes sin importancia? Así lo habrán entendido los Gobiernos cuando tan desatendidos han estado y están aún.

Hora es de que se piense en asunto de tanto interés si no se quiere luego tener que llorar por muchos años el resultado fatal de culpables imprevisiones.

Y bajo el punto de vista económico, aparte de lo costosos que son para el Gobierno los cambios de guarniciones y viajes de tropas, es indudable también que las islas ganarán siempre en ventajas y en recursos fáciles de comprender.

No hay duda que ha de favorecer el buen éxito de proyectos de tanta trascendencia para nosotros y para la nación, el hallarse de vocales del centro consultivo generales que han estado al frente de este distrito militar, conocedores de sus necesidades, y el celo ya demostrado por el actual Capitan General señor Armiñan en las defensas de la bahía de Palma y Cabrera; con la seguridad de no faltarle nunca el apoyo y aplausos de los baleares.

Tanto bajo el uno como el otro punto de vista, interesa sobremanera á Sóller, ya por la importancia y extensión de la desamparada costa de que es centro, ya por el alivio que recibiría esta población seguramente la mas azotada por las calamidades, albergando en su seno una ó varias de las unidades proyectadas.

Cuente el Sr. A. de Ele con nuestra cooperación, y, aunque convencidos de la debilidad de nuestra voz, escitamos á la prensa balear se tome algo más de interés en asunto para nosotros de tanta trascendencia. Es preciso llamar la atención, volver sobre lo mismo, no cejar, cerca de nuestros representantes en el Gobierno y centros técnicos, seguros de que se vencerán los obstáculos que se opongan al triunfo de la razón y la justicia.

M. M.

## ACTUALIDADES.

## Sobre la futura crisis ministerial

Concédese en San Sebastian cierto fundamento á las noticias que de Madrid llegan sobre modificación parcial del gabinete en el próximo otoño.

Créese, sin embargo, que nada definitivo hará el Sr. Sagasta sin antes conocer en forma indubitada las opiniones de los Sres. Martos, Alonso Martínez, Cassola, Albareda, Gamazo, López Dominguez, Gonzalez (D. Venancio) y algunos otros personajes liberales que veranean.

Es opinión de gentes allí generalmente bien informadas que la crisis, si llega á plantearse, vendrá más tarde de lo que muchos se imaginan.

Ignórase si, caso de haber modificación, saldrá el Sr. Alonso Martínez, pero sábase que hay ministros que lo desean. Falta, sin embargo, saber si lo desea también el propio Sr. Alonso Martínez.

Desde luego puede afirmarse con datos ciertos que el Sr. Alonso Martínez no aceptaría la presidencia del Tribunal Supremo, lo cual echa por tierra muchas combinaciones.

Si el Sr. Alonso Martínez sale del ministerio será porque quiera retirarse voluntariamente, ó porque se lo exija el Sr. Sagasta; aunque esto último parece difícil teniendo en cuenta la significación histórica del Sr. Alonso Martínez y las facilidades que presenta para el planteamiento de todas las reformas democráticas.

En el caso de que el Sr. Alonso Marti-

nez saliera del ministerio, tiense por segura la entrada del Sr. Capdepón en el ministerio de Gracia y Justicia y la del conde de Xiquena en Ultramar.

Como el Sr. Groizard es el único candidato posible para la presidencia del Supremo, esto facilitará una combinación diplomática.

## Las provocaciones á Francia

La prensa italiana parece dispuesta á reanudar sus provocaciones á Francia.

Segun los telégramas de Roma, *La Riforma* ha publicado un artículo volviendo sobre la cuestión de Massuah, y dice:

«Francia podía haber hecho un *casus belli* de la cuestión de Massuah; pero ha preferido retirarse declarando la cuestión terminada y dejando á Turquía que continúe el litigio.»

*La Riforma* añade que después de todo Italia no ha hecho en Massuah más que lo que hizo Francia en Túnez, que las relaciones de Italia con Turquía después de la protesta de ésta, continúan siendo tan buenas como antes y que la protesta de Turquía por la cuestión de Massuah está colocada sobre el documento del mismo género enviado á Francia cuando la ocupación de Túnez.

## En honor de la marina española

Dicen de Tolón que en la mañana del día 9 se tomó posesión por la marina española del acorazado *Pelayo*, diciéndose en él la primera misa por el capellán de la *Numancia*.

La bandera española ha sido regalo de varias damas y fué izada entre los acordes de la marcha real tocada por la música de la *Numancia*.

La oficialidad de la escuadra de España asistió á la solemnidad desde la rada.

Por la noche se celebró el banquete de 70 cubiertos ofrecido por la municipalidad del Sena á los músicos de la fragata española por su concurso para la fiesta de la Caridad.

La representación del Circo Pierantoni ofrecida á los marinos españoles y franceses presentó el carácter de una gran confraternidad entre los marinos de ambos pueblos.

El vicealmirante Sr. Carranza y los oficiales á sus órdenes visitaron los astilleros y talleres, siendo objeto de aclamaciones y otras manifestaciones de entusiasmo de parte de todo el personal que presta allí sus servicios.

El baile que se dió después en el *Corona* fué espléndido, por asistir á él todo lo más importante de la población.

## La revisión constitucional en Francia

Asegúrase que Mr. Floquet presentará el proyecto completo de revisión constitucional tan pronto como reanuden las Cámaras sus tareas.

La reforma, al decir de gentes autorizadas, es muy extensa. Su espíritu principal tiende á mermar las atribuciones del Senado, satisfaciendo de este modo el espíritu radical, y dispone, que la renovación de la Cámara de diputados se haga por terceras partes, evitando así los peligros de un plebiscito en favor de Boulanger ó de cualquier otro candidato á la dictadura.

El proyecto de revisión de Mr. Floquet, tal como lo dejó apuntado, será objeto de ruda oposición por parte de los oportunistas, de los cesaristas y de las derechas.

Aunque la batalla será empeñada, créese que será vencido, y que Mr. Floquet y su gabinete naufragarán en este proyecto.

Mientras tanto, la política está encalmada, pues casi todos los ministros están ausentes.

## El último ciclón

Son generales los estragos causados por el último ciclón.

Nuestros lectores conocen ya los que produjo en Mejico, pues pudieron formarse de ellos una idea por lo que decia el Sr Obispo la de Habana en la Pastoral que publicamos en nuestro número anterior; hoy daremos cuenta de los producidos en varias provincias españolas de la Peninsula y Ultramar.

EN LAS ANTILLAS.—Los telégramas de la Habana continúan dando detalles sobre los horrosos estragos causados por el ciclón.

Las desgracias personales que hasta ahora se conocen son de algunos centenares de víctimas, sin que se pueda pre-

cisar todavía el número exacto por faltar las comunicaciones con el interior.

Las pérdidas materiales conocidas se elevan á algunos millones de pesos fuertes, pues los efectos del ciclón han sido tan terribles que todo ha quedado destruido.

EN VALENCIA.—El temporal de aguas ha causado incalculables daños en los pueblos arroceros de la ribera del Júcar.

Se ha perdido, por lo menos, la mitad de la cosecha, y los trabajos de la siega del arroz están paralizados.

Por el exceso de humedad y la falta de sol las comarcas vinateras están alarmadas, pues las aguas han estropeado la uva y el vino resultará fualto de color y de fuerza alcoholica, y por consiguiente, sin condiciones para la exportación.

EN JAEN.—El alcalde de Pozo Alcón, en telegrama puesto en Ubeda, dice lo siguiente:

«Fuertes tormentas de agua y piedra descargan sobre esta población y término. Las calles y casas inundadas, comunicados por la vía pública. Se ignoran desgracias personales; incalculables las materiales. Detalles por correo. Comuniqué al señor ministro y Diputación en demanda de auxilios para las necesidades que se presentan.»

EN BURGOS.—En Cabeza de Buey descargó una gran tormenta que causó muchos daños. El agua destruyó las casas, huertas, viñedos y arbolados, pereciendo gran número de animales. Una chispa eléctrica causó la muerte á un hombre. El vecindario se halla consternado.

EN ALMERIA.—Las aguas han destruido en Ragol algunos molinos, varias casas y socavado la iglesia, que se encontraba en inminente peligro de ruina. El pueblo se halla incomunicado por completo.

En Beires se hallan tambien incomunicados los vecinos de dos barrios, por haber quedado destruido el puente que los unia.

Se han hundido varias casas, y otras han sido desalojadas por la mucha agua que en ellas habia entrado.

En Tijola han sido destruidos dos puentes, varias fábricas de harina y algunas casas.

En Cuevas, Burquena y Albaida han ocurrido desgracias personales.

No es sólo el Almanzora el río que ha causado destrozos en la provincia de Almeria.

Según telegramas del gobernador, recibidos con retraso, en toda la vega del río Andarax se han perdido las cosechas de aceitunas y de hortalizas, y han quedado destruidas varias casas-cortijos con las tempestades de estos días.

El gobernador ha salido á recorrer los puntos inundados para cononocer la importacia de los daños del temporal.

La Guardia civil trabaja heroicamente en el salvamento de personas.

Telegramas recibidos de Almeria dan cuenta de haber sido destruido en Ohanes por la inundación varias casas, pereciendo arrastrados por el torrente el alcalde y cuatro individuos al intentar socorrer á otros que se encontraban en una fábrica de harinas, edificio que se hundió, así como varios molinos y un puente.

En Canjayar ha sido destruido un pontón y se han perdido los panales, árboles y cosechas. En Padules fué inundada la población y la vega, produciéndose daños de consideración en la iglesia y en algunas casas, molinos y puentes.

En Tesque tambien fué inundada la vega y destruidas las obras ejecutadas para la defensa del río Andarax; igualmente se han perdido las cosechas.

En Bacares se han arruinado 17 casas y varios molinos y anegado los campos, teniendo que lamentarse, además, una desgracia personal.

En Santafé la inundación ha ocasionado el hundimiento de muchos edificios y la ruina de la mayoría de los restantes, por lo cual los vecinos han tenido que refugiarse en la cueva.

En Vélez Rubio continuaba el temporal el día 7, causando estragos en la vega y en varias casas. En Turgena ha perecido un individuo y otros en Huerca Overa.

Todas las *fevas* se habían convertido en un inmenso lago; el agua cubria todas las plantas, y mas de la mitad del tronco de los árboles; los blancos portales de las *fevas* y las casitas de estas pequeñas y productivas fincas, completamente aisladas; las aguas del puerto enrojecidas por las de los torrentes que á el afluyen, estaba sembrada de diversas frutas, y restos de árboles y arbustos arrastrados por la corriente. Mas de 40 embarcaciones menores recogieron una buena parte de estos productos agrícolas.

En las primeras horas de la mañana acudieron á los sitios mas pligrosos, varios vecinos del arrabal de la Marina y el Alcalde Sr. Lavilla, dictando acertadas disposiciones. La autoridad local pidió auxilio al Gobernador militar de la plaza, Sr. Cirer y este al frente de 16 ó 20 soldados de la guarnición acudió en seguida á los lugares inundados lo mismo que el Juez de 1.<sup>a</sup> instancia señor Galmés, y el Comandante de Marina señor Villalonga con la dotación de las escampavias. El contratista de las obras del Puerto puso á disposición de las autoridades todos los obreros que trabajaban en la fabricación de bloques artificiales, y éstos y los vecinos y todas las fuerzas prestaron excelentes servicios, abriendo zanjas para el desagüe, y trabajando para evitar que las aguas invadieran la parte baja de la población.

A las 10 de la mañana comenzó á descender el nivel de las aguas, y logró salvarse el mayor peligro.

Toda la isla, exceptuando la parte de las Salinas ha sufrido mucho. La comarca del Norte ha sido la mas castigada. No se conocen todos los detalles, pero algunas personas que hicieron excursiones al campo, refieren que el río de Santa Eulalia tuvo una crecida como no se conoce otra igual. Las aguas pasaron á unos 20 palmos por encima de los pretilles del puente.

Caminos vecinales y algunos puentes han sido destrozados en varios puntos. Los daños causados á las fincas rústicas, son inmensos. Algunas han quedado limpias de tierra. Hay propietario que ha perdido más de dos mil duros, y son muchos los que han visto paredes en el suelo, y centenares de árboles de sus propiedades en el mar. El torrente arrastró una parte de una casa situada en el sitio denominado *La copa*, que es de los mas peligrosos. Han perecido ahogadas muchas cabezas de ganado y aves de corral.

En los términos municipales de San Antonio y San Juan Bautista, los perjuicios han sido tan grandes y tan espantosos como en la parte de Santa Eulalia y en la huerta.

En algunas partes de la carretera de San Juan Bautista las aguas han arrastrado los terraplenes y los muros de entrada de los puentes, dejando á estos completamente aislados. En otros está cambiada la configuración del terreno.

Créese que con cinco mil duros no se repararán los desperfectos de la carretera de San Juan Bautista.

En Buscatell, sitio muy rico en aguas, han desaparecido dos molinos, cuyos restos fueron á parar al llano de San Antonio, separado de aquel lugar por algunos kilómetros de distancia.

En las Salinas cayeron 19 centímetros de agua; en la ciudad más de 30. No se conocen datos relativos á la cantidad de agua que cayó en la parte Norte, pero á juzgar por los destrozos ocasionados debe ser mucho mas crecida.

Toda la cuenca de la Argentera estaba inundada.

Un detalle: el capataz de las minas se hallaba ausente de su casa para asistir al bautizo de un sobrino suyo, cuando el desbordamiento del torrente. Acudió enseguida á su casa en donde habia dejado sus hijos, dos de ellos convalecientes, pero no pudo pasar adelante. La casa parecia que estaba hundida en medio del mar. La desesperación que tuvo durante algun tiempo, por la idea de la muerte de sus hijos fué tan grande, como grande la alegría que experimentó, cuando logró averiguar que las tiernas criaturas se habia salvado. Así es que no se acordó mas de las grandes pérdidas materiales que ha sufrido, y solo referia la salvación milagrosa de sus hijos.

Hasta ahora no se tiene noticia de que hayan ocurrido desgracias personales.

Los daños ocasionados por la inundación se calculan en mas de cien mil duros, sin contar la pérdida completa de la cosecha de higos pasos.

(De *La Almudaina*)

## CRÓNICA LOCAL.

El próximo pasado domingo celebraron los vecinos de la Alquería del Conde la fiesta que dedican annualmente á su tular. Fué cívico-religiosa y estuvo muy concurrida, sobre todo la misa mayor, que se cantó con acompañamiento de orquesta.

El baile no estuvo tan animado como en otros años hemos visto, sin duda á causa de que en Fornalutx continuaba la fiesta del día anterior y estarían repartidos entre ambas los aficionados á la danza mallorquina, que ya van siendo pocos.

Dicha fiesta suele ser la última de las del verano, con la cual terminan las diversiones al aire libre.

En la mañana de dicho día (domingo) cayó un hombre de una higuera en una propiedad inmediata á la fuente el *Verger*, en el *Barranch*, resultando tener algunas contusiones y una herida en la lengua de bastante gravedad.

Á última hora hemos sabido sigue relativamente bien.

Otra desgracia acaeció el lunes de la presente semana:

En la calle de la Victoria, inmediato al puente de *Cas Jurat*, iba á montar en un mulo un joven, y en el instante mismo de emprender la marcha el animal, cayó aquel, y dando de cabeza á la pared recibió una herida, que le curó pocos momentos despues el facultativo D. Andrés Pastor.

Fué conducido á su casa, que la tiene en aquellas inmediaciones, y, segun acaban de asegurarnos, sigue bien, por fortuna.

Nadie se ha acercado á esta Redacción para reclamar la cantidad que, segun dijimos en nuestro penúltimo número, habia sido encontrada, ni nadie la ha reclamado tampoco á la persona que la tiene en su poder, lo cual nos hace creer que el que la perdió debe estar ausente ó no ha notado todavía la pérdida.

Tanto si es una como otra la causa, lo hacemos público de nuevo para que de esta manera pueda llegar mas facilmente á oídos de la persona á quien tal vez haga falta dicha cantidad.

Tambien esta semana ha sido lluviosa, aunque por fortuna no ha llovido tanto en esta comarca como en otras, para las que ha sido lo que para nosotros fué la del fatal 15 de Octubre de 1885. En la sección de actualidades y en la crónica balear encontrarán nuestros lectores detalles del ciclón que ha hecho destrozos de consideración y causado innumerables víctimas.

La vecina isla de Ibiza ha sido inundada, y los detalles de la inundación son la única noticia de la crónica balear del presente número, por la que hemos sustituido otras de menor importancia, creyendo interpretar con ello los deseos de nuestros abonados.

Esta noche debe reunirse la Junta Directiva de la *Defensora Sollerense* para tratar de la fiesta que, segun creemos, ha de celebrarse en conmemoración del primer aniversario de la apertura del nuevo edificio que ocupa dicha sociedad.

A juzgar por el entusiasmo de algunos miembros de dicha Junta, será lucida la fiesta.

Dos mejoras, ambas de utilidad suma, ó mejor de imperiosa necesidad para este pueblo, están en vías de realización: la unión de nuestro puerto con el de Barcelona por medio de un vapor y la unión de este pueblo con Palma, y por consiguiente con el mundo civilizado, mediante una línea telegráfica.

Al frente de la primera está una empresa particular cuyo patriotismo arrostra las pérdidas materiales que pueda dar tan costoso servicio en los días de su desenvolvimiento, al de la segunda una comisión de nuestro Ayuntamiento y el celoso señor Armiñan, capitán general de estas islas.

A una y otra desea el SOLLER un éxito completo.

En la sesión ordinaria que celebró anoche nuestra Corporación municipal no se tomó acuerdo alguno, ocupándose solamente del despacho ordinario.

Un muchacho que jugaba en la carretera del Puerto con otros varios, al anoche del jueves último, fué á tocar con una caña un mulo que pasaba, el cual correspondió al saludo dando al travieso una solemne coz en un muslo.

Resultó tener una contusión fuerte que le privó de andar, y fué llevado á su casa por el arriero y algunos trabajadores que acertaron á pasar en aquel entonces.

Los vecinos de la calle Nueva que muy de mañana el martes fueron á buscar agua en el abrevadero, encontraron que no manaba á causa de tener en el orificio de salida un enorme tapon, tan bien arreglado y colocado que hizo creer á cuantos lo vieron habia sido puesto espresamente para impedir pudieran beber agua los pocos que de aquella la beben todavía.

Y efectivamente, es hacer un bien á la humanidad poner tales obstáculos, pues si no se remedia el mal acabarán por enfermar los que no se han convencido todavía de que no es potable dicha agua siempre que no quieren lo sea los vecinos que viven mas cerca de la fuente de *S' Olla*.

Por otra parte es una verdadera lástima no poder beber agua que podría ser tan buena y que con tanta comodidad podrían tener aquellos vecinos, que han de ir á buscarla en la fuente de la Plaza viéndola manar tan cerca de sus casas.

Á última hora, esto es despues de compaginada la cuarta página del presente número, en la que publicamos la sección religiosa, hemos sabido que mañana en la iglesia de San Francisco se celebrará fiesta en honor de Ntra. Sra. de los Dolores, cantándose por la mañana la misa á canto llano del P. Auli, en la que predicará D. Antonio Caparó Pbro., y por la tarde solemne rosario con acompañamiento de órgano.

Por medio de un atento B. L. M. nos participa el Director de la Academia de Derecho, D. Ramon Vallespir, que abrirá esta sus aulas el día primero del próximo Octubre en Palma, calle de Zavellá núm. 16.

Agradecemos al Sr. Vallespir la atención que le hemos merecido.

## SECCION OFICIAL.

### REGISTRO CIVIL.

#### NACIMIENTOS.

Varones 1.—Hembras 0.—Total 1.

#### MATRIMONIOS.

Día 8.—D. Andres Vidal y Enseñat, con Da. Margarita Ripoll y Coll.

#### DEFUNCIONES.

Día 10.—Falleció D. Jaime Rullan y Frau de 42 años de edad.

Día 10.—Amador Canals y Pizá de 2 años.

Día 11.—D. Juan Puig y Enseñat de 88 años.

Día 12.—D. Mateo Ballester y Palou de 64 años.

Día 13.—D. José Miró y Alcover de 34 años

Día 15.—D. Juan García y Castañer, de 21 años.

## SECCION COMERCIAL.

### CÁMBIOS.

Marsella . . . . . 1'50 b<sup>cto</sup>  
Cette . . . . . 1'40  
Demás plazas francesas . 1'00 "

### MOVIMIENTO DEL PUERTO.

#### EMBARCACIONES FONDEADAS.

Ninguna.

#### EMBARCACIONES DESPACHADAS.

Día 13.—Para Felanitx jabeque Providencia de 67 ton., pat. Mateo Frontera, con 7 mar. y lastre.

Día 14.—Para Barcelona bateo San Antonio de 23 ton., pat. Juan Calafell con 5 mar. y efectos.

## CRÓNICA BALEAR.

### INUNDACIÓN EN IBIZA.

Después de doce días de lluvia, durante las primeras horas de la mañana del día 10 cayó un fuerte aguacero que produjo el desbordamiento de los torrentes y la inundación de la huerta de Ibiza.

A las 7 de la mañana, las cercanías de la ciudad, vistas desde las azoteas de las casas situadas en la parte alta de la población, presentaban un aspecto tan imponente como triste y desconsolador.

**Ferro-Carriles de Mallorca.****SERVICIO DE TRENES**

Desde 1.º de Abril á 14 de Octubre de 1888.

De Palma á Manacor y La Puebla.—7'30 mañana, 2 y 4 (mixto) tarde.

De Manacor á Palma.—3 (mixto) 7'30 mañana y 5'45 tarde.

De Manacor á La Puebla.—7'30 mañana y 5'45 tarde.

De La Puebla á Manacor.—7'55 mañana 2'30 y 5'55 (mixto) tarde.

De La Puebla á Palma.—7'55 mañana, y 5'55 (mixto) tarde.

Tren periódico: días de mercado en Inca.—De Inca á Palma—2 tarde.

**CORREOS.****SALIDAS DE PALMA.**

Para Ibiza y Alicante, domingo 8 mañana.

Para Mahón, lunes 5 tarde y miércoles 2 tarde, via Alcudia.

Para Barcelona, martes 5 tarde y sábado 2 tarde, via Alcudia.

Para Valencia, jueves 5 tarde.

Salidas de Sóller.—Los domingos á las 2 de la mañana y los demás días á las 4.

**LLEGADAS Á PALMA.**

De Valencia, lunes 7 mañana.

De Mahón, lunes 9 mañana via Alcudia y jueves 6 mañana.

De Ibiza y Alicante, miércoles 3 tarde.

De Barcelona, jueves 11 mañana, via Alcudia y sábado 6 mañana.

Llegadas á Sóller.—Todos los días á las 6 de la noche.

**SECCION RELIGIOSA.****SANTORAL DE LA SEMANA.**

16 Domingo XVII.—Los Dolores gloriosos de Nuestra Sra.

17 Lunes.—La Impresión de las llagas de S. Francisco.

18 Martes.—S. Tomás de Villanueva arzobispo.

19 Miércoles.—S. Juanario ob. y mr.—*Témpora.*

20 Jueves.—S. Eustaquio y compañeros mártires.

Luna llena á las 5 y 35 minutos de la mañana en Piscis.—*Vientos.*

21 Viernes.—S. Mateo apóstol y evangelista.—*Témpora.*

15 Sábado.—S. Mauricio y compañeros mártires.—*Témpora.*

Órdenes.—*Sol en libra.—Otoño.*

**CULTOS SAGRADOS.**

Mañana al anochecer se practicará el ejercicio mensual á honra de Ntra. Señora del Carmen.

Día 19 á las seis y media de la mañana y al tiempo de una misa la devoción al Patriarca S. José.

Día 22 se dará principio á la solemne oración de cuarenta horas que las Hijas de María dedican á su escelsa Madre, siendo la exposición á las 6 de la mañana, siguiendo prima y Misa solemne. A las 9 y media Horas y Misa mayor. A las tres Vísperas, al anochecer Completas, meditación y la Coronilla de las doce estrellas.

# Sección de Anuncios.

## LA PREVISORA

### BANCO Y COMPAÑÍA NACIONAL DE SEGUROS Á PRIMAS FIJAS

CONTRA EL PEDRISCO  
Y HIELO  
EN LAS COSECHAS

ENFERMEDADES COMUNES

ACCIDENTES PERSONALES

MUERTE DE GANADOS

FORMACION DE DOTES  
Y EMPRÉSTITOS

CONSTITUIDA CON ARREGLO A LAS LEYES Y CÓDIGO DE COMERCIO POR ESCRITURA PÚBLICA ANTE D. ESTEBAN SAMANIEGO, NOTARIO DEL ILUSTRE COLEGIO DE ESTA CORTE

Capital social, 1.000.000 de pesetas, elevable á 20.000.000

DIRECCION GENERAL

Madrid.—Calle del Pez, número 40, principal.—Madrid

**CONSEJO DE ADMINISTRACIÓN****PRESIDENTE**

Excmo. Sr. Duque de Sessa.

**VICE-PRESIDENTE**

Excmo. Sr. D. Filiberto Abelardo Díaz, Abogado

**VOCALES**

Excmo. Sr. Marqués de Argelita.  
D. Alejandro Saint-Aubin y Bonnefont.  
D. Anastasio Mendoza Alcázar  
D. Eduardo Levi.

Excmo. Sr. Conde de Ribagorza.  
D. Antonio Mejía Hernández.  
Ilmo. Sr. D. Rafael Fernández de Soria, Diputado á Cortes.

**DIRECTOR GENERAL**

Don Gonzalo Hernandez Zubiaurre.

**SECRETARIO GENERAL**

Sr. D. Aurelio Echevarría Ruiz.

**PROCURADORES**

Excmo. Sr. D. Ignacio de Santiago y Sánchez.  
Sr. D. Cirilo Díaz y Zaragoza.  
Sr. D. Carlos de Santiago.

**ABOGADOS**

Sr. D. Florencio Álvarez Osorio.  
Sr. D. Miles Bea y López.

**INSPECTOR GENERAL EN CATAALUÑA Y BLEARES**

D. Eloy Perillan y Buxó

Aun cuando existen varias Compañías de Seguros en España, nunca hubo una que viniese á llenar las necesidades de los riesgos que más se distinguen por los perjuicios que causan. LA PREVISORA, por su combinacion de primas módicas para los asegurados, demuestra su importancia en estos ramos, y como Compañía á prima fija, los asegurados no tienen nada que temer. Su Capital Social en efectivo Reserva y Primas, son suficientes garantías para responder á los compromisos adquiridos.

**Seguros contra la piedra y heladas:** Estos riesgos son de los más temibles que se conocen en la agricultura, puesto que pocos labradores verán pasar diez años librando las cosechas de tal desgracia, y de nada les sirven sus afanes y desvelos si en un minuto ven destrozadas sus risueñas esperanzas. LA PREVISORA hace los seguros de estos ramos juntos ó separadamente, y cobra las primas al contado ó á plazos, á elección del interesado.

**Seguros de enfermedades comunes:** Mediante las primas señaladas de una, dos ó cuatro pesetas mensuales, esta Compañía satisface la asistencia facultativa durante sus enfermedades, y al mismo tiempo les socorre en 2,50, 5, y 10 pesetas diarias segun la clase ó categoría del seguro.

**Seguros de accidentes personales:** Esta Compañía hace seguros de accidentes personales, satisfaciendo á sus asegurados, mediante el pago de primas que varían de 6 á 45 pesetas anuales, una indemnizacion diaria de 1,50 á 6,50 pesetas, mientras dure su enfermedad, y en caso de muerte, de 1.000 á 5.500 pesetas á los herederos del asegurado, segun la cuota del seguro.

**Seguro sobre el valor del ganado caballar, mular, asnal y vacuno:** Asimismo por medio de Pólizas correspondientes, esta Compañía asegura por su valor contra el riesgo de muerte natural ó accidental, sin culpa del asegurado, los ganados arriba expresados, mediante una prima módica anual y aplicada con arreglo á la clase de trabajo á que se le dedica.

**Formacion de dotes:** Igualmente esta Compañía constituye un seguro de vida para formacion de dotes por medio de primas únicas ó anuales. De modo que un padre de familia, con poco esfuerzo, puede llegar á adquirir un crecido dote para sus hijos, en corto número de años.

**Empréstitos:** Con parte del capital social, reservas y las primas, LA PREVISORA hace préstamos á un interés módico de un 6 por 100 á los asegurados, por los riesgos de piedra y hielo, mediante la garantía de sus cosechas, siempre que convenga á esta Compañía, y el plazo no exceda de un año, ó sea desde la fecha de su recibo hasta el 30 de Septiembre, época de recoleccion.

El Inspector General en Cataluña y Baleares pone en conocimiento de los agricultores de las provincias de su jurisdiccion, que está procediendo á nombrar *Agentes directos* de LA PREVISORA en todas las poblaciones, por pequeñas que sean, en que haya verdaderos intereses agrícolas que necesiten el amparo de esta institucion.

Para solicitar estos cargos, como para obtener datos, instrucciones, muestras de pólizas diersas, etc. etc. dirigirse al

Apartado del Correo n.º 1.—BARCELONA

ó en la Calle del Bruch, números 83 y 85, entresuelo.

No se exige sello para contestar inmediatamente las peticiones y consultas sobre reorganizacion de la Compañía.

EL INSPECTOR GENERAL, Eloy P. Buxó.

**DEFENSORA SOLLERENSE**

Debiendo procederse al trueque de los recibos provisionales que se entregaron á los señores accionistas en el instante de efectuar los pagos de los dividendos, por las láminas ó títulos de las subvenciones, se hace saber á aquellos que desde las diez hasta las doce de la mañana de todos los días festivos podrán presentar dichos recibos en la Secretaria de esta Sociedad, al espresado objeto, desde el día 12 del actual hasta el 16 de Setiembre próximo, ambos inclusive.—Sóller 10 de Agosto de 1888.—El Presidente, Antonio Enseñat.—P. A. de la J. D., J. Marqués Arbona, Srio.

**MARMOLERIA**

DE

**ANTONIO REVETTI**

Constitución n.º 2, esquina á la Glorieta  
La más acreditada de cuantas hay  
en Palma de Mallorca

**GRAN REBAJA DE PRECIOS**

Se hacen por encargo toda clase de trabajos en mármol con la perfección y buen gusto con que se distingue esta casa.

Piedras de cómoda á 18 pesetas muy bien labradas y pulimentadas; tambien se encontrará un gran surtido de elegantes chimeneas de mármol blanco y de color, variedad en todas ellas y á precios sumamente económicos.

Se hacen toda clase de panteones, lápidas, altares, pilas bautismales, bañeras, lavabos, escaleras, piedras ovaladas, redondas y cuadradas para café y casinos y demas trabajos referentes á marmolería.

Se reciben encargos de todos los pueblos de la Isla. Prontitud, baratura y elegancia.

Constitución 2, esquina á la Glorieta

**Acaba de establecer**

se en este pueblo una peinadora, natural de Palma, la que ofrece al público sus servicios.

Vive calle de Palou n.º 4.—Sóller.

3-3

**CAÑIZOS**

Los tiene para vender de varias clases y tamaños, D. Bernardo (a) Poteta, en la Huerta (Barriada de Can Guida.

**Se desea alquilar,**

dentro de la población, una casa espaciosa é independiente, con contrato á plazo largo.

Dirigirse al Sr. Fuentes, Calle Nueva, 47, primer piso.